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这段时间， 随着股指的反
弹， 一些资金开始蠢蠢欲动，但
作为股市观察者，总是会“杞人
忧天”， 担心普通投资者再次被
贪婪和盲目乐观所迷惑，变得失
去理智，然后又难以承受下一波
行情的波动。

股市对于普通投资者来说
到底意味着什么，仅仅是一种对
财富的追逐，还是真的认为炒股
能发家致富？抑或是对炒股有难
以割舍的依赖，属于一种类似打
麻将和跳广场舞式的娱乐？搞不
清这个问题，就会在很多刺激和
欲望面前，失去理智，从而完全
失去对股市的认识和对自己辛
苦创造出来的财富的掌控。

当投资者愿意远观股市时，
实际上股市并不复杂， 需要看的
东西很少也很清晰。 股市是一个
已经存在了几百年的市场， 不管
有多少科学数据或经济逻辑能够

证明股市具备极高的参与价值，
但作为普通投资者来说， 如果总
是想着用炒股发家致富， 历史同
样告诉我们，其概率几乎为零。

或许巴菲特的存在改变了
美国，乃至整个世界对炒股的印
象，但真正要去统计美国或中国
富豪当中，有多少是通过炒股来
发家致富的， 实际上少得可怜。
富人之所以炒股，不是因为炒股
能致富，而是他们在富了之后不
得不去炒股。

富人炒股的目的根本不是
为了致富，而是对冲持有巨量现
金的风险， 也就是为了保值。只
有普通投资者去炒股才抱着发
家致富的心态， 但往往事与愿
违。炒股能够发家致富实际上是
一种幻觉，就像读书者认为“书
中自有黄金屋、 书中自有颜如
玉”一个道理。

长期看股市确实可以保值，

这一点从历史数据当中能够非
常清晰的反映出来，尤其是股指
市场的变化，更加有助于证明股
市保值的特点。富人炒股一般都
属于比较理性的财产分配，首先
注重的是分配， 因此对安全的考
虑要大于对增值的追逐， 所配置
的股票往往比较具有长线持有价
值。 而普通投资者往往资金量较
小，对保值的需求不是很大，很少
考虑如何去配置资产， 更注重对
预期收益的追逐， 从一开始，“富
人”和“普通投资者”所承担的风
险就已经发生了巨大的变化。

总结一句话， 就是越富的
人，越适合炒股，而大部分投资
者是不适合炒股的，更不可能靠
炒股来发家致富。只有了解这一
点，普通投资者在面对中国股市
的时候，才有可能不至于在“大
师”或“神经病”之间频繁转换。

■肖磊

财看见

想发财，别炒股
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“老树画画”很火，火到快
大街小巷了。 朋友圈每天都有
老树画的画，妙极了。老树有很
多粉丝，那些人根本不懂画，不
知道黄公望、倪瓒、范宽、董其
昌……但他们知道老树， 并且
喜欢得紧。我知道那些画家，并
且常常去各大美术馆看画展，
看了几年仍然一头雾水， 待看
到老树的画时， 方才被棒喝一
般……这个，才是画画嘛。

第一次拜访老树， 本来以
为他一个人一间办公室， 未料
想一屋子有四五个人， 他在门
口的位置，铺了张画案，堆了乱
七八糟的书， 比平常一些小画
家的画案还小。 画案上有一幅
未完成的画作， 依旧是长衫男
人，孤独地站在花树下。

老树热情泡茶，茶杯极大，
光头极光，非常豪放。

有人说老树跨界，“哪他妈
有界呀，这是骂我呀！

他穿着极随意。 简直太不

像老树。但就是老树。他自己也
说：“看了我的画， 再见了我的
人，我更像杀猪的。”杀猪也好
画画也好。有灵性有心性就好，
入了化境就好，那化境，得真化
开了，得用光阴养，用文化养，
用生活养。

老树简单配的几句诗，其
实是他半生和造化酿成的绕指
柔，是四两拨千斤，是低眉的瞬
间， 拈了花淡淡微笑。“春天里
的花， 夏日里的花， 秋风里的
花，开不过心中的花。”这几句
话读起来让人心里发颤。 也说
不出什么心里就疼了起来，直
指人心的美想来令人忧伤———
在最美的事和物面前好多词语
无能为力，无能为力还在次要，
真正的美是邪恶的， 是要伤害
人的。

我们都被老树害了。 我们
中了美的毒， 又危险又充满了
欲罢不能。

■雪小禅

老树画画

老树画的画

去年， 我在美国哈佛大学
做访问学者。 我与朋友们利用
寒假与暑假， 在美国进行了两
次长途自驾旅行。

这两次长途的公路之旅，使
我对美国留下了深刻的印象。

美国公路交通状况极好，
交通非常通畅， 基本上没有发
生堵车的情况。 尤其在太平洋
边沿着风景绝佳的1号公路边
听着音乐边驾车， 实在是一种
美好的享受。

我们一共去了五个国家公
园，这些公园的票价极低，黄石

公园1周的票价不过20美元。管理
也非常有序，例如公园内宿营地
的管理、 公园的环境卫生状况，
以及餐饮等配套设施的供给状
况。值得一提的是，我们在黄石
公园内的餐厅里来了一顿大餐，
几乎与公园外的价格没有差别。

另外， 美国国内旅游的成
本并不算高， 汽车旅馆每晚费
用只需40至50美元， 一个人每
餐10至20美元就能吃得相当不
差。记得我们在盐湖城的郊外，
还吃到了在美国最美味的川
菜。 ■张明

去旅行

我在美国的公路之旅

我连发两天微博，怒骂一切
不合规矩和不讲道理的人。

我跟一朋友聊起国内各种
乱象的时候， 他笑着跟我说，六
六，你知道吗？我从小生长在乡
下，在我初中时候，我最向往的
生活，就是像我舅舅那样，有正
式单位，拿国家工资，骑自行车
上班，夏天的下午有免费的劳保
冰棒。我想都没想过，有一天，我
会有钱，有这么大的事业，满世
界跑，和过上现在的生活。那个
时候，距离现在，不到三十年。

这三十年， 中国变化有多
大？

“三十年前， 我们绝大多数
人都还在温饱线上挣扎。你让我
们这些刚刚进入现代文明的人，
遵守成熟文明社会的规范，我们
硬件环境达到了，而内在文化还
没跟上。吐痰也好，大声喧哗也
好，结群过马路也好，都是在城
市文明与乡里乡亲之间还在辨
识的人身上发生。我们唯有做的

事，就是宽容，反复教育和让时
间改变他们。”

“你让我现在上厕所不翻
盖， 你让我现在饭前便后不洗
手，你让我现在当众喧哗，我都
做不出了，因为我看过的文明足
够多，我享受文明带给我的好处
足够大，我愿意改变、进步，让自
己更好， 以配得上我拥有的财
富。那些普通民众，也在往这条
路上走的过程中。”

我听完他这段话，看他笑眯
眯平和的样子，忽然很内疚。社会
的生长，像孩子一样。家长总记得
自己孩子要么说话迟，要么长牙
迟，却忘记了孩子走路早，协调性
好等优点。我们对自己所处的环
境和熟悉的亲人，都过于苛刻。我
们希望他们好，但我们没有耐心
等他们变好甚至帮助他们向好。

我所有的焦躁与斥责背后，
是我自己修养不够，我没有对这
个社会深深的爱和守候它改善
的决心。我要检讨。 ■六六

非常道

怒的背后

一次， 我偶尔问起我的
同事， 你的漂亮女儿怎么样
了？她说，别提了，她现在有
了一个男朋友， 她爸爸知道
了，哭了！我一听，哭什么？这
是好事啊！她说，你纯粹是站
着说话不腰疼， 你回家问问
闺女吧。

我回家问初三的女儿，
你有男朋友了吗？ 她摇了摇
头说，没有。我问，怎么回事？
你们同学都有男朋友吗？没
想到我的问话引来她长篇大
套的回答。

她说， 我们班有八个女
生非常要好， 八个女孩的情
况分为两种，四个有男朋友，
四个没有。但我们发誓，不能
落后， 一定要在高一解决这
个问题，找到自己的男朋友。
说完了， 她用又黑又亮的眼
睛看着我，问，你的意见呢？

我心想，这是考验我啊！
就说，第一，我支持你在高一
找到男朋友。第二，以后要称
呼我您。她一听，说，好好好。
高一一年很快就过去了。我
和我的同事又聊起她的读重
点中学的漂亮女儿。她说，前
几天他们夫妇俩在街上见到
女儿和一个男孩在一起，估
计就是她的男朋友， 她爸爸
回家又哭了。我一听，猛然想
起我和我女儿一年前的约
定，就找机会问她，你找到男
朋友了吗？

她说， 我们学校高年级
男生80%有女朋友，我们同年
级的男生50%有女朋友。

说到这里， 她拍了拍我
的肩膀，您，啊，您，要做好心
理准备啊， 我现在是低龄剩
女。

■段钢

情流感

当女儿成了
低龄剩女

一个山西姑娘，她说，做公
务员不开心，辞职跑到北京来学
美甲，每天和几个女同事挤在多
人宿舍里，很累。最后勉强有个
升华的结尾，说未来还是值得期
待的吧？

是市井里头特别常见的故
事，我偏偏记住了它。

“相信美好的事情一定会发
生”大家都喜欢这么说。然后靠
这点激励， 挺过痛苦的生活，让
自己舔着血咧开嘴笑。人太需要
心里感到坚定，这样才能对抗物

质和生活的种种巨大不如意。
但对美好的事情怀有太强

烈的期望， 容易让人失望错愕。
重要的是，它一般不是让人更强
大，反倒让人软弱。

我们会产生错觉，误以为期
待的事物已经很近了，然后把皮
球踢给上帝或者命。

不是说要放弃希望，也不是
说就不用期待了，而是说，认清
生活没有可侥幸的，还敢继续生
活，这才是英雄主义。

■LADY�GODIVA

要相信，美好的事情不会发生

絮叨叨

一树萧瑟黄叶，半湖苍茫枯草。江山无尽繁华，都随秋风去了。

（六六：著名编剧、作家，代表作有《王贵与安娜》、《双面胶》、《蜗
居》等。）


